
MINUTA DE LA 4ta REUNIÓN ORDINARIA 2008 DEL CONSEJO ASESOR DEL 
ÁREA DE PROTECCIÓN DE FLORA Y FAUNA “ISLAS DEL GOLFO DE 
CALIFORNIA” Y EL PARQUE NACIONAL ARCHIPIÉLAGO DE ESPÍRITU SANTO, 
CELEBRADA EL DÍA 24 DE SEPTIEMBRE DE 2008 EN EL ARCHIPIÉLAGO DEL 
ESPÍRITU SANTO, A BORDO DE LA EMBARCACIÓN “PEZ SAPO”.  
 
Hora de inicio: 11:30 AM 
 
1) Lista de asistencia y declaración de quórum legal 
 
1. María Elena Martínez.- Isla 
2. Evangelina Guzmán.- SEPESCA-B.C.S 
3. Aarón Esliman.- Grupo Tortuguero 
4. Tim Means.- (PST) 
5. Jorge Negrete.- PROFEPA 
6. Oscar Arizpe.- Presidente CA  
7. Guillermo Matzui.- Ayuntamiento de La Paz 
8. Alfonso Rosales-INAH 
9. Bulmara Zarate.-SEMARNAT 
10. José Luis Angulo.-SECTUR-BCS 
11. Verónica Maldonado.- SEMAR  
12. Hugo Ruiz Rubio-SPDE- GOB EDO 
13. Miguel Palmeros.-NIPARAJA 
14. Roberto López Espinosa de los Monteros.- Secretario 
15. Karina Peláez.- Coordinadora de Educación Ambiental del APFF-IGC-BCS 
 
Se  declaró quórum legal y se aprobó el orden del día. 
  
2) Lectura de la minuta anterior y aprobación 
 
Se dio lectura y aprobación de la minuta de la 3ra Reunión ordinaria 2008 del CA.  
 
3) Información y seguimiento de los acuerdos de la sesión anterior 
 
Se dio seguimiento y cumplieron los acuerdos de la reunión, manteniendo o quedando 
aún pendientes los siguientes puntos:  
 
a) Avances en la elaboración del PCyM del Parque Nacional Archipiélago de Espíritu 
Santo. 
 
Este punto se mantiene con el fin de informar de manera permanente los avances de 
este proceso. 
 
b) Evaluación PROCODES 2002-2007 
 
En el 2009, si aún no se cuenta con la evaluación Regional, la Dirección presentara su 
evaluación interna.  
 
c) La Dorada  
 
No se reportan avances al respecto. En la siguiente reunión se solicitará información al 
Dr. Gustavo de la Cruz para conocer los avances de su proyecto. 
 



Asimismo, Jorge Negrete representante de PROFEPA, informará a su Delegada para 
conocer los avances de esta Delegación. 
 
d) Procesos de Ordenamientos Territoriales Locales en B.C.S. y Ordenamiento 
Ecológico Marino de la Bahía de La Paz. 
 
No se tuvo respuesta al oficio enviado por este Consejo a la DGPAIRS. 
Extraoficialmente, se ha comunicado que el Ordenamiento Ecológico Marino de la 
Bahía de La Paz, es del interés de la SEMARNAT. Sin embargo, los procesos de 
ordenamiento locales, rebasan sus capacidades de personal.  
 
Bulmara Zarate, representante de SEMARNAT, hará la consulta interna sobre los 
posibles avances de este proceso. Asimismo, el DR. Oscar Arizpe y Roberto López, 
buscarán una reunión con la Química Laura Pimentel de la Delegación de 
SEMARNAT, para informarnos al respecto.  
 
e) Asistencias y ausencias de Consejeros 
 
Se volvió a comentar el tema de las asistencias y ausencias de Consejeros. Al 
respecto, en esta ocasión se aplicó reglamento a Observadores de América y se 
propuso la integración del Grupo Tortuguero de las Californias, con la representación 
de Aarón Esliman, conforme a los acuerdos de la 3ra reunión 2008 del CA. 
 
La propuesta para la integración del Grupo Tortuguero se sometió a votación y se 
aprobó por unanimidad. 
 
f) Capacitación y certificación de Guías de Turismo del Archipiélago de Espíritu Santo. 
 
En seguimiento al punto de las necesidades de capacitación y certificación de guías de 
turismo del PNAES, planteado en asuntos generales por Abraham Polanco de la 
asociación de PST durante la 3ra reunión del CA, se solicitó al representante de 
SECTUR-BCS, José Luis Angulo, la posibilidad de generar un esquema de 
capacitación acorde con las necesidades de las empresas y guías del Parque.. Al 
respecto, José Luis Angulo manifestó la disposición de la Secretaría y solicitó que los 
Prestadores de Servicios Turísticos hicieran su solicitud por oficio a la Secretaría. 
Asimismo, el Dr. Oscar Arizpe manifestó el apoyo de la Universidad para apoyar en la 
capacitación.  
 
 4) Revisión del Programa de Manejo Complejo Insular del Espíritu Santo: 
Componente: Educación Ambiental y Difusión 
 
Karina Peláez, coordinadora del programa de Cultura para la Conservación, presentó 
un resumen ejecutivo de los avances y logros alcanzados por esta Dirección, con 
respecto al Componente de Educación Ambiental del Programa de Manejo, Complejo 
Insular del Espíritu Santo. 
 
Previó a la reunión se entregó a cada Consejero, en electrónico y en impreso, un 
listado de las acciones que integran el componente de Educación Ambiental, con el fin 
de que se realizan las observaciones en dicha reunión. En el pleno del CA se 
revisaron cada una de las acciones y se acordó que para el 5 de diciembre, cada 
Consejero enviaría los comentarios y observaciones al Componente de Educación 
Ambiental y los haría llegar a la Dirección del Área Protegida. 
 
 
 



6) Asuntos Generales 
 
a) Anunció e invitación al CA, de la 2da Reunión Sectorial de Pesca Ribereña a 
celebrarse el día 1 de Diciembre en el Salón Los Ángeles.  
 
b) Información de Tim Means acerca de un proyecto de vigilancia aérea y su 
disposición para ponerlo a los servicios y en coordinación de las autoridades 
correspondientes. 
 
7) Clausura 
 
No habiendo otro asunto que tratar, la sesión se dio por terminada en Los Islotes, 
siendo las 13:46 PM. 
 
 
 


